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СТИХИЯ
ГОРЯЧАЯ ТЕМА МЕЖДУ НАМИ, ЖЕНЩИНАМИ

ОСТРЫЙ УГОЛ 1 апреля 2011 года

СЕЛО ИЛЬИНКА, улица Аюшеева. Подъезжа-
ем к дому, куда контролёры ранее пытались не-
однократно и безуспешно попасть.

На сей раз повезло. Правда, в дом попали 
не сразу. Узнав, что за дверью контролёры с про-
веркой, хозяйка, гражданка К., надолго исчезла. 
Наконец-то загромыхал засов. Женщина объяс-
нила своё долгое отсутствие тем, что принимала 
ванну. И дала понять: торопится на маршрутку, 
так как учится в городе. Тем не менее, контролё-
ры досконально проверили показания и состоя-
ние двух электросчётчиков, которые давно нуж-
даются в замене. К тому же прибор, снимающий 
показания с электрокотла мощностью 4,8 квт, 
оказался со щелью, в которую легко можно вста-
вить плёнку, чтобы затормозить ход диска, «на-
матывающего» киловатты. Да и в последней кви-
танции, датированной ноябрём прошлого года, к 
оплате с подозрительного электросчётчика было 
предъявлено всего 120 киловатт. Хотя хозяйка и 
ссылалась на эпизодическое включение котла, 
т.к. пользуется, в основном, автономной систе-
мой отопления, но улика, как говорится, была 

налицо. И потому контролёры, исходя из мощно-
сти котла, обсчитали его месячное потребление 
электроэнергии, которое составило 1750 квт., и 
предъявили к оплате 4000 рублей, а также обяза-
ли незамедлительно сменить счётчики.

В следующем доме по той же улице, который 
был отключен от электропитания за неуплату, хо-
зяев на месте не оказалось. Но  налицо был факт 
самовольного подключения. А в зимовье две 
особы неопределённого возраста готовили на 
электроплитке немудрящий обед, жарили блины. 
И хотя печка оказалась не протопленной, в поме-
щении было тепло от работающего калорифера. 

Контролёрам пришлось прервать эту идил-
лию, повторно отключив дом от электропитания. 
Соответствующий акт, надо думать, будет со-
ставлен при очередном визите (были бы только 
хозяева на месте). Да и если будут, то пустят ли 
они незваных визитёров, ещё вопрос. 

И в этом довелось убедиться на улице 
Октябрьская, где хозяин дома №71, отключён-
ный от электропитания, самовольно сделал на-
брос на электролинию из тонкого медного про-

вода сечением не более 1,5 мм. Проведённый 
контролёром Александром Тайшихиным замер 
напряжения показал два киловатта. Значит, в 
доме кто-то был у включённого обогревателя.  
Кстати, в ограде, кроме щепок, не оказалось ни 
полена дров. И хотя дверь на веранду была от-
крыта, но все попытки достучаться в двери и окна 
дома оказались тщетными. Контролёрам ничего 
не оставалось, как только сорвать провода с 
крючками, концы которых оказались обугленны-
ми. Такие «удочки» - потенциальная причина воз-
никновения пожара. И обугленное пятно на стене 
дома (на снимке) лишний раз подтверждает всю 
степень опасности, которой подвергает себя и 
соседей электровор. 

Ситуация с кражами электроэнергии особен-
но остро стоит на левобережной стороне При-
байкальского района, признают контролёры, а их 
сегодня на огромную территорию восемь человек. 
И не всегда они обеспечены транспортом для вы-
ездных проверок. А то, что им удаётся выявить, 
- капля в море. Да ещё и не с каждого взыщешь 

задолженность или штраф. Например, в день 
рейда параллельно с нашей группой в Татауро-
во работал контролёр Леонид Марфин, который 
рассказал об одной матери- одиночке, живущей 
только на детские пособия. Она один раз за пять 
лет оплатила 100 киловатт - и всё на том. И что с 
неё возьмёшь? - хоть затаскай по всем судам. 

Проблема неплатежей, безусловно, во-
пиющая. Но есть и проблема роста тарифов, 
о чём с возмущением заговорил и Президент 
России Дмитрий Медведев. Тарифы на энер-
гоносители уже превышают зарубежные. А 
энергомощности не увеличиваются: новые 
станции не строятся, существующие не мо-
дернизируются, что должно бы привести к 
снижению тарифов.

Пока же у нас всё идёт с точностью до нао-
борот. И чем выше будут тарифы, тем больше 
будет возникать проблем с неплатежами. На-
род в большинстве своём просто не потянет 
это непосильное бремя. 

Пётр КАЗЬМИН.

под запором,

МЕЖДУ ТЕМ, по словам контролёров Межре-
гиональной распределительной компании Си-
бири по Прибайкальскому району Александра 
Тайшихина и Романа Лосева, кражи электроэ-
нергии в зимнее время доходят до 50% от всей 
энергии, поступающей потребителям. Крадут 
электричество и летом, но поменьше, процен-
тов 30. И проблема эта не только районного 
масштаба, но и республиканского.

Среди тех, кто ворует электричество, не 
только люди с низкими доходами, у которых и 
на хлеб-то порой денег нет, но и вполне благо-
получные и обеспеченные граждане. Видимо, 
велика сила привычки: хоть что-нибудь  да 
урвать у государства.

Недавно ваш корреспондент вместе с контро-
лёрами МРСК Сибири принял участие в рейде 
по выявлению лиц, крадущих электричество.

Электроворы…  
и попасть к ним для проверки 

соблюдения правил 
потребления электроэнергии

весьма проблематично

- Игорь Андреевич, как вообще 
возникла проблема потерь в элек-
трических сетях? Какую специфику 
она имеет в Прибайкальском райо-
не, в отдельных населенных пун-
ктах?

- Надо начать с того, что потери 
электроэнергии при ее транспортиро-
вании по электрическим сетям в любом 
случае неизбежны. Потери делятся на 
два вида - технические и коммерческие, 
т.е. те, которые попросту украли. Наша 
задача – минимизировать их до уров-
ня нормативных. Поэтому любое неза-
конное, то есть в нарушение установ-
ленного порядка подключение к сетям 
ОАО «МРСК Сибири»-«Бурятэнерго» 
либо потребление электроэнергии по-
мимо приборов учета должно вовремя 
пресекаться. Что касается специфики 
неучтенного электропотребления, то, 
безусловно, в каждом населенном 
пункте существуют свои особенности, 
зависящие от многих факторов. Это и 
структура потребления, то есть соот-
ношение разных групп потребителей, 
и уровень оснащенности приборами 
учета, и уровень жизни населения, и 
многое другое. 

Анализ борьбы с потерями в При-
байкальском районе показал, что боль-
шая часть хищений электроэнергии 
совершается в сетях 0,4 кВ бытовыми 
потребителями. А воруют не только те, 
кому нечем заплатить за свет, но и ма-
териально обеспеченные люди.

- Сколько рейдов проведено в 
2010 году? Сколько случаев хище-
ния электроэнергии удалось зафик-
сировать в этот период?

- В 2010 году в районе было про-
ведено 11 000 проверок системы уче-
та электроэнергии в частном секторе. 
При этом выявлено 646 фактов под-
ключений, минуя электросчетчик. Об-
щий объем выявленной неучтенной 
энергии составил порядка 1,5 млн. кВт/
час, что в денежном эквиваленте со-

ставляет более 3 млн. 
руб. За этими циф-
рами стоит большая 
работа персонала 
электросетей, для ко-
торых борьба с хище-
нием является одной 
из первоочередных.

- В каком из насе-
ленных пунктов наи-
более тревожное по-
ложение с хищением 
электроэнергии?

- Вызывают трево-
гу практически все на-
селенные пункты, по-
тери в них значитель-
но выше норматив-
ных. Наиболее про-
блемные это Ильинка, 
Старое Татаурово, 
Татаурово, Мостовка,  Турунтаево, Ир-
килик, Итанца и другие. В ходе рейдов 
наибольший объем неучтенного элек-
тропотребления выявляется в селах 
левобережной части района.

- Удается ли в ходе проверок 
находить поддержку со стороны 
правоохранительных органов и 
местных администраций? В чем она 
проявляется?

- В данной работе нам оказыва-
ется поддержка, как со стороны рай-
онных органов внутренних дел, так и 
со стороны местных администраций. 
Для участия в рейдах, как правило, 
выделяются участковые и сотрудни-
ки патрульно-постовой службы. Их 
присутствие упрощает процедуру 
оформления актов, сдерживает наи-
более неуравновешенных граждан от 
попыток рукоприкладства в отноше-
нии представителей электросетей. Со-
вместно с Прибайкальским РОВД про-
ведено 36 рейдов по потребителям, 
отключенным ранее за неуплату. Во 
время рейдов установлено 68 фактов 
самовольного подключения к линиям 

электропередач. По всем этим фактам 
возбуждены уголовные дела. Судом 
вынесено 42 приговора (осуждены) в 
совершении преступления ч.1. ст.165 
УК РФ и назначены наказания в виде 
лишения свободы на 6 месяцев услов-
но с испытательным сроком.  

- Одной из задач, которую пре-
следуют проводимые рейды, явля-
ется наложение на «энерговоров» 
более жестких мер воздействия. 
Есть ли какие-то подвижки в дан-
ном направлении, и как Вы лично 
оцениваете существующие возмож-
ности наказать «расхитителей»? 

- К сожалению, в представлении 
наших граждан хищение электроэнер-
гии - это не такое уж серьезное пре-
грешение.  По их мнению, одно дело 
- украсть какой-то товар на рынке или 
в магазине, и совсем другое дело - 
пользоваться электроэнергией и не 
платить за нее. Общественное созна-
ние у нас до сих пор таково, что это 
не считается преступлением. Отноше-
ние к электроэнергии сейчас такое, как 
если бы она стоила 4 копейки: 100 кВт/
час плюс, 100 кВт/час минус - это, мол, 

не имеет принципиального значения. 
Сегодня совершенно другие та-

рифы, и для населения в том числе. 
В результате воровства тех, кто пыта-
ется «сэкономить» нечестным путем, 
проигравшими оказываются рядовые 
законопослушные потребители, ведь 
именно им приходится платить за не-
законное потребление электроэнер-
гии их соседей, так как объем потерь 
от хищений закладывается в тариф. 
К тому же потребитель, незаконно под-
ключающийся к сети, забирает часть 
мощности, что ведет к перегрузкам 
в сетях и отключению потребителей 

из-за срабатывания 
систем автоматиче-
ской защиты.

Одним из резуль-
татов работы по пре-
дотвращению хище-
ния электроэнергии 
стали приговоры суда. 
Гражданин Лоскутни-
ков С., проживающий 
в Ильинке по ул. Гага-
рина, был отключен от 
электроснабжения за 
неуплату. Но во время 
очередной проверки 
выяснилось, что он 
самовольно набросил 
на ЛЭП провод, с по-
мощью которого по-
просту ворует «свет». 
Проверяющие соста-
вили акт о бездого-

ворном потреблении электроэнергии 
и ликвидировали наброс. Правда, не-
надолго. 

Хозяин дома, невзирая на угрозу 
собственной жизни и здоровью окру-
жающих, восстановил незаконное под-
ключение. Тогда по заявлению пред-
ставителей районных электросетей 
было возбуждено уголовное дело. В 
итоге гражданину Лоскутникову был 
вынесен приговор: два года исправи-
тельной колонии общего режима. Уже 
не условный, а вполне реальный срок 
назначен путем частичного сложения 
наказаний. И это не единичный случай 
- за воровство придется отвечать. 

- Какой эффект ожидается от 
проведения акции «Честный кило-
ватт»? 

- Проводимая акция должна иметь 
широкий резонанс в средствах мас-
совой информации, сюжеты о прово-
димых рейдах будут транслировать по 
местным каналам телевидения, опу-
бликовываться статьи о выявленных 
случаях хищения электроэнергии во 
всех местных и республиканских пе-

чатных изданиях. Также планируется 
размещение на предприятиях района 
списков с указанием фамилий работ-
ников, которые будут уличены в фак-
тах хищения электроэнергии. В плани-
руемых рейдах примут участие пред-
ставители правоохранительных ор-
ганов, журналисты, республиканское 
телевидение, представители сельских 
поселений и служба безопасности Бу-
рятэнерго.

Цель проводимой акции «Честный 
киловатт» заключается в том, чтобы 
привлечь внимание общественности 
к проблеме хищения электроэнергии. 
Ведь убытки от «энерговоров» несут 
не только энергетики. Затраты, свя-
занные с устранением аварийных си-
туаций, возникающих из-за подобного 
воровства, с ремонтом оборудования, 
работающего в режиме повышенных 
нагрузок из-за самовольных подклю-
чений, влияют на тарифы на электро-
энергию. Износ электросетей района 
составляет 70%, а провести своев-
ременный и качественный их ремонт 
невозможно в связи с отсутствием 
прибыли. Причина одна - воровство. 
Можно с уверенностью сказать, что 
хищение электроэнергии не выгодно 
всем добросовестным потребителям.

- Какие пожелания Вы хотите вы-
сказать потребителям электроэнер-
гии?

 - Хотелось бы обратиться к жите-
лям района с призывом не оставать-
ся в стороне от проблемы хищения 
электроэнергии. Тех, кто еще по-
прежнему продолжает пользоваться 
электроэнергией помимо счетчика, 
призываем задуматься. Считаем, что 
быть «героем» в газетных статьях или 
телепередачах, быть в списках воров 
электроэнергии, понравится дале-
ко не всем, а уж получить реальный 
срок заключения тем более. Поэтому 
еще не поздно принять единственное 
правильное решение - отказаться от 
потребления электроэнергии в обход 
электросчетчика. 

Мы готовы пойти и на своего рода 
амнистию: не применять санкции к 
тем, кто сознается в подобных грехах и 
готов переключить на электросчетчик 
все свои «левые» электроприборы.

У нас работает  телефон  доверия, 
и мы просим сообщать о фактах во-
ровства электроэнергии. 

Номер телефона доверия: 
51-3-03 (в вечернее время 
включается автоответчик). 
Анонимность гарантируется.

«ЧЕСТНЫЙ КИЛОВАТТ»
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В филиале ОАО «МРСК Сибири»-
«Бурятэнерго» подведены итоги работы за 2010 
год. Одним из основных критериев деятельно-
сти является работа по снижению уровня по-
терь электроэнергии. К сожалению, потери по 
Прибайкальскому району являются одними из 
самых высоких по Республике Бурятия.

В рамках мероприятий, направленных на 

снижение потерь электроэнергии дан старт ак-
ции под названием «Честный киловатт», про-
водимой Прибайкальским РЭС при поддержке 
филиала ОАО «МРСК Сибири»-«Бурятэнерго» 

На вопросы нашего корреспондента Петра 
Казьмина, связаные с проблемами энергетиков 
и о цели проводимой акции, отвечает началь-
ник Прибайкальского РЭС Сутурин И.А. 

Н а ч а л ь н и к 
Прибайкальского 
РЭС филиала ОАО 
«МРСК Сибири»-
« Б у р я т э н е р г о » 
СУТУРИН И.А: 

«Хищение 
электроэнергии 
не выгодно всем 
добросовестным 
потребителям».


